

## CAMPANA HIGIENICA

Año tras año, sabe Dios desde cuando, venimos repitiendo en cuanto hacen su aparición los primeros calores, precursoras de la estación en que nos hallamos, que es necesario hacer mucho para que esta capital mejore bajo el punto de vista higiénico.

Esto lo hemos venido sosteniendo muchos años antes de ser dictadas por la Dirección general de Sanidad disposiciones muy terminantes sobre tan transcendental cuestión.

Santander que en estos últimos tiempos ha mejorado mucho bajo distintos aspectos, ofrece muestras de imperdonable abandono hacia cuanto más ó menos directamente con la higiene se relaciona.

La prensa local continuamente lo ha puesto de manifiesto y ha tratado de llamar la atención de las autoridades sobre el asunto; pero todo, por desgracia, ha resultado inútil y las cosas continúan, y lo que es peor continuarán, en el mismo estado.

Como hace días digimos la subcomisión de la Junta local de Sanidad tomó recientemente el buen acuerdo de girar una visita de inspección a todos los establecimientos públicos de esta ciudad.

Este acuerdo que hubimos de aplaudir como merecía, todavía, que sepamos, no ha comenzado a ser cumplido.

Por si no hubieran comenzado las visitas de inspección acordadas, rogamos a cuantos constituyen la subcomisión de la Junta local de Sanidad se tomen el debido interés por el asunto, y comiencen cuanto antes las visitas a todos aquellos establecimientos que ofrezcan dudas acerca de sus condiciones higiénicas.

Entre los comercios creemos que los que constituyen las comisiones inspectoras deben de fijarse en aquellos donde se expenden artículos de comer.

En no pocas tiendas pueden verse diferentes artículos colgados en las puertas, expuestos por consiguiente a las distintas temperaturas que reinan durante el día, no tardando la acción del aire y del calor en descomponerlos por completo.

En las carnicerías ó carnicerías, por ejemplo, se ven colgados durante todo el día grandes trozos de reses, que en muchas ocasiones son cubiertos por las capas de polvo que levantan los barrenderos al cumplir su misión ó por el mismo viento; éste último, además de polvo, puede depositar sobre la carne partículas nocivas para la salud de los consumidores, así como los insectos al picar en aquel artículo de primera necesidad pueden dejar con la mayor facilidad gérmenes nada provechosos.

Debiera por lo tanto obligarse á los carniceros a que cubrieran los trozos de reses con unos grandes lienzos, evitando así que el polvo y los insectos estropearan su mercancía.

En la calle de Somorrostro, mal llamada plaza del pescado, debieran ponerse algunos vigilantes que á cada momento hagan retirar el pescado que se vaya pasando, con lo que se evitaría que la citada calle y sus alrededores, incluso la revuelta avenida de las Naos, ofrezcan un olor desagradable en extremo.

Otro punto que debe de ser muy vigilado también es la plaza de Atarazanas, lugar en donde se expenden los corderos y sus despojos, pues en no pocas ocasiones dan náuseas pasar por allí y ver lo que se vende, todo pasado, ensangrentado y hasta putrefacto por no haberlo podido expender en días anteriores.

## Ramillete Literario

## AMOROSA

El ansia nunca mitigada, el goce no logrado jamás, siempre soñado. Son en amor deleite continuado y la dicha mayor que se conoce.

La espuela del deseo tiene á los nervios en tensión constante y en los ojos ansiosos del amante

brilla el alma en continuo centelleo.

El desdén, los desaires, el desvío, todo aumenta la llama, siempre nueva, y en tanto que apetece, nadie prueba las hondas amarguras del hastío.

La dicha es ilusión; hay que buscarla con verdadero afán, con ansia loca, pero nadie la toque al alcanzarla, porque se aleja más si se la toca.

Es manantial eterno de dulzura el placer que se espera.

Vale más la pasión luchando fiera que apagada y vencida por la hartura.

¡Desdichado el que alcanza, porque pierde el deseo y la esperanza!

Estar siempre al principio de la historia con la curiosidad, que sabe á gloria, buscar una mirada, ansiar un beso, esperar... y esperar... ¡amor es eso!

Sinesio Delgado.

## NUEVA LINEA

## EL DIRECTO DE MADRID A BILBAO

He aquí el artículo que sobre asunto de tanta importancia como el ferrocarril de Madrid al Cantábrico, ha publicado nuestro estimado colega de Madrid *El Monitor de Comercio*.

Puede darse ya como un hecho consumado la construcción, tantas veces intentada inútilmente, de un ferrocarril directo que establezca rápida comunicación entre Madrid y, por consiguiente, el centro de España y la costa cantábrica. La construcción de la línea ha comenzado ya, y tanto por la respetabilidad de la *Sociedad anónima ferroviaria Vascoastellana*, que se propone construirla, como por la favorable acogida que encuentra y por los valiosos auxilios y cuantiosas subvenciones que le han sido ofrecidos, puede colegirse que llevará su proyecto a feliz término.

El primitivo proyecto no era, ni mucho menos, tan vasto como el de construcción de un ferrocarril directo entre Bilbao y Madrid, con doble vía, que ahora intenta la *Sociedad anónima ferroviaria Vascoastellana*: la *The Sierra Company limited*, propietaria del ferrocarril de Villafraja á Monteburión, proponiase sólo en un principio construir un ferrocarril que partiendo del distrito minero de Pineda de la Sierra, en la provincia de Burgos, terminase en la ría y puerto interior de Bilbao, y estuviese exclusivamente destinado al transporte de productos de las minas que á la mencionada Compañía pertenecen.

Por fortuna, las Corporaciones populares de la provincia de Burgos comprendieron pronto la importancia que para la riqueza de ella podría tener la transformación del mencionado ferrocarril privado, en otro de servicio público prolongado hasta la capital de la provincia. Para conseguir este fin, reclamado por la opinión pública, la Diputación de Burgos concedió una subvención de tres millones de pesetas que, unida á otras otorgadas por el Municipio de la capital, representa una cantidad de 3 475.000 de auxilio á la Empresa.

Con la ruta elegida, la distancia entre Burgos y Bilbao resulta reducida en tal forma que el trayecto podrá hacerse en tres horas, en lugar de las seis y media que ahora requiere.

Del mismo modo que la opinión exigió la prolongación del ferrocarril primitivamente proyectado hasta Burgos, hizo después que la Empresa adquiriese la concesión del ferrocarril de Burgos á Aranda y pensase luego prolongarle hasta la Ribera, con ramales á Rúa y otros puntos importantes, y más tarde hasta Madrid, resultando así el proyecto actual.

Las ventajas del ferrocarril directo de Bilbao á Madrid saltan á la vista y no necesitan ser referidas; comarcas importantísimas de las provincias de Burgos, Logroño, Soria, Guadalupe y Madrid podrán servirse por la nueva línea, y así lograrán mercados importantes para sus productos, y el comercio de importación y exportación

resultará extraordinariamente mejorado, y en especialidad por lo que el ferrocarril directo Madrid-Bilbao ha de facilitar las relaciones con Inglaterra.

Bilbao, en efecto, vendrá á resultar el puerto más próximo, ferroviariamente, á Madrid, y la distancia (420 kilómetros), merced á ser el ferrocarril proyectado de doble vía, podrá ser recorrida en siete horas, y si se autoriza una velocidad posible y nada peligrosa de 100 kilómetros, en cinco.

Reducciones análogas, aunque no tan grandes se lograrán para los viajes á Santander, San Sebastián y demás puntos de la costa cántabra y de la frontera vascofrancesa, y así á esas facilidades de comunicación se une la que en líneas inglesas ha conseguido la Vascoastellana para las mercancías transportables por el nuevo ferrocarril, se comprende la importancia de la corriente mercantil que, indudablemente, ha de producirse, determinando forzosamente un aumento grandísimo de tráfico.

La *Compañía anónima ferroviaria Vascoastellana* emprende, pues, un buen negocio, y sus accionistas lograrán importantes dividendos, que en realidad merecen.

El negocio, en efecto, está admirablemente planteado, y prueba de ello son dos detalles: la *Vascoastellana* ha adquirido unas minas de carbón, de las que obtendrá, sin riesgos ni contingencias, el necesario para su explotación, y ha asegurado además por contrato un ingreso constante por el transporte de productos mineros de *The Sierra Company*.

ESPAÑOLES  
DEL SIGLO XIX  
ZURBANO

El general don Martín Román Zurbano fué de los muchos españoles que en la guerra de la Independencia aprendieron á derramar su sangre por la patria, al par que la levantaban en sus corazones un altar en que rendían culto á las ideas liberales, y por esto tuvo la desgracia y la gloria de contarse entre los que perecieron á manos de los reaccionarios, de aquellos que urdían las más odiosas estratagemas para deshacerse de sus enemigos, en forma que el crimen parecía decretado por los ministros de la justicia.

Cuando los franceses invadieron á España, Zurbano, que acababa de regresar de Logroño á consecuencia del fallecimiento de su padre y haber dejado él la carrera eclesiástica, que estaba estudiando, abandonó á Varea, su pueblo natal, y se incorporó á la partida del guerrillero Cuevillas, en la cual dió claras muestras de su desmedido valor y de su mucha astucia. Desde que se disolvió dicha partida hasta 1820, vivió tranquilo en Varea, y en este año, respondiendo á los acontecimientos políticos que en él se registraron, empuñó nuevamente las armas como miliciano. En 1835, á petición suya y como recompensa al hecho de haber impedido fuera volado un polvorín cercano al hospital militar de Logroño, que contenía 500 enfermos y heridos, se le concedió autorización para organizar una guerrilla que combatiera á los carlistas.

Los hechos que en el resto de la guerra civil realizó Zurbano fueron tan grandes y señalados, que á la terminación de ella era coronel y se hallaba condecorado doc veces con la cruz laureada de San Fernando. La parte importantísima que tomó en la batalla de Peñacerrada; la conquista de Segura y las sorpresas de Santa Cruz de Campezu y de Zaldondo, en que, debido á su astucia, valor y sangre fría, hizo prisioneros á los cabecillas Verástegui, Iturralde y otros, son hechos que presentan á don Martín Román Zurbano como prototipo del soldado español que peleó en Garellano, Ceriguola, Pavia y Bailén.

En 1840 lo ascendió el general Espartero, de quien era decidido y entusiasta partidario, á brigadier, y el 20 de Octubre de 1842

á mariscal de campo, viéndose poco tiempo más tarde distinguido con el cargo de segundo cabo de Barcelona.

En octubre de 1844 urdieron los amigos de Narvaez uno de aquellos levantamientos cuyo único objeto era comprometer á los adversarios de que querían deshacerse para hacerlos prisioneros y fusilarlos. Zurbano no desconocía esto; pero por que no se le tachara de cobarde se sublevó en Najera el 15 de noviembre á favor de la regencia de Espartero, y el 21 de enero de 1845 fué hecho prisionero y fusilado en Logroño.

Los padres de Zurbano fueron unos humildes labradores de Varea, donde él vió la luz primera el 29 de febrero de 1788.

## Sección de noticias.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento antes de ayer se acordó que pasarán á la comisión de Hacienda la comunicación de un fallo de la Junta Administrativa condenando á don Agapito Peña por la introducción fraudulenta de tres bocoyes de vino, y la del Tribunal Gubernativo, mandando abonar en cuenta corriente de don Ignacio Laguno, una cantidad de alcohol y licres que se perdieron en el incendio de su fábrica.

La Junta provincial de pesca de Gijón, reunida con el señor Comandante de Marina para emitir informe acerca de lo dispuesto en la Real orden de 9 del pasado mes, referente á la conveniencia de reformar el reglamento para la pesca de crustáceos ha acordado lo siguiente:

- 1.º Que debe de suprimirse el artículo 4.º del Reglamento vigente para la mencionada clase de pesca.
- 2.º Que debe de ser igual la veda de la langosta para el macho y para la hembra.
- 3.º Que el periodo de veda para la pesca de dicho crustáceo debe ser desde 1.º de Septiembre hasta 1.º de Abril.

Además, la Junta expuso el parecer de que á fin de fomentar y multiplicar la cría, sería conveniente que se señalaran límites para tender los aparejos.

Por falta de número de señores vocales, no pudo celebrarse sesión antes de ayer la Comisión provincial.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactoferina* del Dr. Caldero. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

El Ayuntamiento ha acordado negar á don José Pérez Torcida el permiso que tenía solicitado para cortar unos árboles en el barrio de Ojaiz, Peñacastillo.

El domingo próximo habrá gran romería en el inmediato pueblo de Revilla en honor de la Virgen del Carmen, por ser hoy el día destinado para cumplir las promesas que se hacen durante el año.

Como siempre ha sido una fiesta por la que nuestra ciudad ha tenido gran predilección, es de suponer que la gente que acuda el domingo á la romería ha de ser muchísima.

En la sesión ordinaria que celebró antes de ayer la Junta directiva de la Liga de Contribuyentes, fué leído por el señor Odriozola el informe de la Comisión encargada de tratar de la cuestión social.

En él se pide el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y que cuanto en este sentido se legisle, en favor del obrero, alcance también á esos otros obreros de la inteligencia, cuya situación no es tampoco muy desahogada.

En el informe se propone también como una solución, la rebaja de la contribución á los locales por los que se pague poca renta y la exención de los derechos de consumo á varios artículos.

Dicho informe fué aprobado y se acordó su impresión.

Hoy día cayó un rayo en Castro Urdiales, hirviendo en una piedra al joven empleado del ferrocarril don Gonzalo Vergara, que, después de tres días de cama, se halla ya restablecido.

En la sesión celebrada el lunes por el Ayuntamiento fué aprobada una moción de la Alcaldía para que se suspenda temporalmente la elaboración de pan en la tahona reguladora, por resultar en sus cuentas que ha causado al Municipio una pérdida de 3.481 pesetas en seis meses, y por consumir el público muy escasa cantidad de pan de la misma.

Ayer tuvimos el gusto de visitar el depósito de material y las cuerdas que en Cajo tiene el tranvía urbano, acompañados del señor Gutiérrez Colomer que nos puso al corriente de los proyectos que abraja respecto al buen servicio de dicho tranvía.

Agradecemos al señor Gutiérrez Colomer la deferencia para con nosotros tenida, a la par que el envío de los pases para la línea, y prometemos ocuparnos con más detenimiento de lo que observamos durante la visita.

Ha llegado á San Vicente de la Barquera la primera expedición de asilados en la corte, que todos los años pasan en aquella villa parte del verano.

La *Ultima Moda* publica en el núm. 758 (13 de Julio) 40 elegantes modelos de trajes y accesorios de última novedad; y con las respectivas Ediciones reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de dibujos para bordar y un patrón cortado. Precios: cada número 1.º ó 2.º Edición, 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestre: 1.º ó 2.º Edición, 3 pesetas. Completa 5.—Velázquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten gratis números de muestra.

Llegados en el vapor *Solis* los arcos de 25 ampers para su colocación en las elegantes farolas de la Avenida de las Naos, hoy se hará cargo el Ayuntamiento de las mismas, siendo probable que inmediatamente se sometan á la prueba de resistencia eléctrica.

Las bombas ó arcos fueron ayer despachados en la Aduana por el antiguo y conocido agente don Eduardo Redonnet.

**Después de la cura, el pago es cosa cómoda para todos y asegura á los enfermos la tan anhelada salud.** Para más detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección antivénereos y Roob antisifilítico COSTANCI.

En la sesión municipal del lunes quedó sobre la mesa el proyecto de construcción de un nuevo lavadero en Maliaño.

Con sentimiento hemos sabido que se halla gravemente enfermo de pulmonía el reputado médico de esta capital doctor don Juan José Zorrilla, habiéndosele administrado los Santos Sacramentos.

Hacemos sinceros votos por el restablecimiento del enfermo.

La Liga de Contribuyentes ha acordado reproducir la petición que se hizo para que se abriera al público el servicio telefónico entre Santander y Bilbao, que estriba únicamente en el local que ha de ocupar la oficina de telégrafos en la vecina villa.

Hoy se celebran solemnes funciones religiosas en la parroquia de la Compañía por la Sociedad de cigarreras cuya advocación tienen á su excelsa patrona Nuestra Señora del Carmen.

También los padres carmelitas situados en el Paseo de la Concepción celebran funciones solemnes con el mismo fin.

Las iglesias son muy visitadas por los fieles debido á la predilección que Santander tiene á la Virgen del Carmen, á la que considerara como abogada y Madre de los pescadores.

La Academia de lenguas extranjeras establecida en la calle de la Blanca, número 19, ha ofrecido al Ayuntamiento dar lección de inglés, y francés, sin retribución de ninguna clase, á ocho niños pobres de las Escuelas municipales.

El excelentísimo Ayuntamiento en su última sesión acordó dar las gracias por el ofrecimiento y que pasara el asunto á la comisión de Beneficencia.

El conocido y acreditado sastre don José Montoya ha solicitado del Ayuntamiento el correspondiente permiso para instalar 25 anuncios sobre los faroles del Sardinero.

Hoy saldrá para Vigo el doctor don Ave-lino Gutiérrez, catedrático de Medicina en la República Argentina, que ha pasado algunos meses en esta capital.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la Banda municipal, de nueve a once de la noche en el Boulevard:  
Paso doble *Venecia*.—N.  
La primera velada *Bolero de Concierto*.—  
*Las Voladoras*.—Pairate.  
Fantasia militar italiana.—Ponchinelli.  
*Danse d'Anitra*.—Grieg.  
Valses, *En sueños*.—Waldteufel.

En el tren correo de ayer salió para Asturias, su región natal, el ilustre doctor don Rafael Calzada.

De un día á otro llegarán á esta ciudad los toros que han de lidiarse en las tardes de los días 25, 26 y 27 del actual.

Hé aquí los pelos y señas de los toros que se hallan ya encajonados:

De Pablo Romero: *Morisco*, cárdeno; *Faquetón*, negro lombardo; *Alegario*, negro entrepelao; *Bonacillo*, berrendo en negro salpicado; *Guineo*, negro, y *Gavioto* negro, De don José de la Cámara: *Velonero*, número 40, negro zaino; *Agujito*, número 58, berrendo moteado; *Orejilla*, número 58, berrendo en cárdeno, capirote, *Africano*, número 66, negro choreao; *Tajonero*, número 7, negro zaino, y *Juncoso*, número 2 negro lombardo.

De la viuda de Concha y Sierra: *Gorrete*, número 54 negro bragao; *Piloto*, número 52, mulato churreao; *Coyundo*, número 49, negro bragao; *Soberbio*, número 81, negro entrepelao; *Diversido*, número 6, berrendo en colorao, y *Asafrán*, número 20, negro salpicado.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

El Ayuntamiento de conformidad con el informe emitido sobre el asunto, ha acordado no mostrarse parte en el recurso contencioso administrativo promovido por la señora duquesa de Noblejas contra la declaración de yermo del solar que ocupó el cuartel de San Felipe.

Sobre las siete de la mañana de ayer apareció cerca de la escollera de Maliaño, en el sitio destinado para bañarse los hombres, el cadáver del individuo don José del Puerto y Salgado, que hace algunos días faltaba de casa y se comentaba su ausencia.

Como dicho cadáver se hallaba algo desfigurado á causa de haber permanecido en el agua durante algunos días, dispuso el señor Juez su conducción al hospital, para su identificación y efectivamente resultó ser el mismo don José del Puerto, que contaba unos 42 años de edad.

En el registro que se le hizo se le halló una navajita pequeña, 40 céntimos y algunas otras cosas insignificantes.

El finado era muy conocido por su honradez y llevaba 18 años prestando servicio á satisfacción de sus principales en el escritorio de los señores Aldasoro y Compañía.

Decías días atrás que habia dejado escritas varias cartas á sus jefes y parientes, ordenándoles solventaran algunas deudas que tenia y además disponiendo de sus bienes, que se calculan en unas cuarenta mil pesetas, cuyas rentas disfrutará la anciana criada que con él vivía hasta su muerte, pasando después á sus principales para que éstos se hagan cargo del capital y lo inviertan, según su voluntad, en obras benéficas.

La desgraciada muerte del señor Puerto ha sido muy sentida por los que le conocíamos.

En el laboratorio químico municipal se efectuaron durante el mes de junio último los siguientes análisis: 30 muestras de vino, que resultaron 28 normales y 2 adulteradas; 8 de vinagres, 6 normales y 2 falsificadas; 8 de leche, 7 normales y 1 falsificada.

La proporción en la clasificación es del 11 por 100 de muestras malas y el 89 de buenas.

Han sido concedidos tres meses de licencia al concejal señor Gómez Sierra.

El excelentísimo Ayuntamiento ha aprobado el informe sobre el proyecto del tranvía á Peñacastillo presentado por los señores Corcho y Soto.

Ha tomado posesión del cargo de jefe de esta comandancia de la guardia civil el comandante de dicho cuerpo don Julián Navarro Pinilla, quedando de segundo jefe encargado del detall, el capitán don Florencio Pérez Garcin.

Por no estar conformes en que el capataz destinado dirigiera las faenas, ayer se declararon en huelga las mujeres que trabajan en la carga de mineral del vapor *La Bernilla*.

Créese que por ser ajena la Sociedad de resistencia á esta huelga, que hoy habrán vuelto á sus faenas dichas cargueras

LUIS OBESO, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación de verano.

La *Gaceta* ha publicado una real orden del ministerio de Hacienda, disponiendo que se proceda desde luego á la preparación de una nueva edición de las ordenanzas de Aduanas, y que para su mejor resultado se invite á las Cámaras de Comercio, Liga Marítima, corporaciones mercantiles é industriales y, en general, á cuantas entidades puedan ilustrar la materia de que se trata, á fin de que, en el término de cuatro meses, dirijan á dicho ministerio las observaciones y propuestas que consideren oportunas y á cuyo estudio y resolución se procederá con la brevedad que el buen servicio exige.

Han solicitado registro de minas: Don Rafael Corral y Lastra, vecino de esta ciudad, diez pertenencias con el nombre de "Los Robecos", de mineral de zinc, en el sitio llamado Hoyos sin tierra, término de Espirama, Ayuntamiento de Camaleño.

Don Antonio Pe ojo Gándara, vecino de San Vitores, veinte pertenencias con el nombre de "Elvira", de mineral de hierro, en el sitio llamado San Martín, término del Ayuntamiento de Santiurde de Toranzo.

Don Cipriano Terán, vecino de Riocorbo, 24 pertenencias con el nombre de "Soledad", de mineral de hierro y otros, en el sitio llamado Las Caldas, término de Barros, Ayuntamiento de los Corrales.

Don Manuel Leita Día, vecino de esta ciudad, ocho pertenencias con el nombre de "Diminuta", de mineral de hierro y otros, en el término de Matas, Ayuntamiento de San Felices de Buelna.

Don Francisco Pascual Pérez, vecino de esta ciudad, catorce pertenencias con el nombre de "La Cotorra", de mineral de hierro, en el sitio llamado Villante, término del Ayuntamiento de Laredo.

Don José Alvarez Fernández, vecino de esta ciudad, cincuenta pertenencias con el nombre de "Dolores", de mineral de carbón, en el sitio llamado Peña de la Mortera, término de San Miguei, Ayuntamiento de Luenta.

Sobre las ocho próximamente escuchamos ayer desde nuestra redacción una fuerte detonación que produjo la consiguiente alarma.

Curioseando lo que fuera el sucedido nos dirigimos al sitio donde se escuchó el tiro y nos enteramos de que los tripulantes del pailebot *Juana Blanco*, que está atracado al muelle longitudinal de Maura habian descargado una escopeta contra una hermosa nutria que andaba por la escollera, con tanto acierto que logró matarla y recogerla despues exponiéndola al público sobre la cubierta del barco.

La dirección general de Aduanas ha publicado la estadística de la producción de azúcar de caña durante la zafra del presente año.

En las 21 fábricas y 10 trapiches que han actuado en 1902 en la producción del azúcar de caña han entrado 226.328.506 kilogramos de caña, obteniéndose 14.719.615 kilos de azúcar.

Con relación á la zafra anterior se han introducido 63.600.691 kilos menos de palo, y se han obtenido 9.047.372 kilos menos de azúcar.

El día 12 del actual se suscitó en el pueblo de Mioño, Castro Urdiales, una reyerta entre los sujetos llamados Melchor Odriozola Pagola y Bonifacio Acebo Pagola, haciendo

aquél á éste un disparo con un revólver, sin consecuencias, por fortuna.

Los dos sujetos fueron detenidos por la guardia civil que los puso á disposición del Juzgado de instrucción, después de recogerles tres palos y una navaja.

El Ayuntamiento ha autorizado á don Francisco Ruiz para sustituir un mirador en la casa número 12 del paseo de la Concepción.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

En la última sesión celebrada por la Corporación municipal se acordó que volviera á las comisiones de Hacienda y Obras públicas para nuevo informe la petición de la Sociedad Taurina montañesa del terreno de la Darsena para construir un teatro.

Ayer mañana promovieron un gran escándalo en la calle de Castilla dos jóvenes, una de las cuales insultó á una señorita que por allí pasaba y al intervenir el municipal y tratar de conducirla á la Prevención, se acercó la otra, molestando al guardia, llamando la atención del público.

Las dos fueron denunciadas á la Alcaldía

### BOLSA

MADRID	DIA 10
Deuda 4 % interior al contado. . . . .	72 30
Id. 5 % amortizable. . . . .	93 55
Acciones del Banco de España. . . . .	467 00
Compañía de Tabacos. . . . .	392 00
" Norte de España. . . . .	52 35
Obligaciones de Ariza á Valladolid. . . . .	000 00
Paris á la vista. . . . .	36 70
Londres á la vista. . . . .	34 49

### COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda 4 por 100 interior, serie D, pesetas nominales 30.000, á 72'45.  
Obligaciones del ferrocarril del Astillero á Ontaneda, 1.ª hipoteca, pesetas nominales, 10.000 á 87 3/4; 2.ª hipoteca, pesetas nominales 15.000 á 94 1/4.  
Santander 15 de Julio de 1902.—El adjunto de turno, H. Lastra.

### ALGO DE TODO

#### ANIMALES ANTIDILUVIANOS

Son de mucho interés para la ciencia, los descubrimientos que acaban de hacerse en un punto de Rusia. En las excavaciones hechas siguiendo la cuenca del Lut se ha descubierto, á unos 50 pies de profundidad, un terreno en el que abundan los huesos y esqueletos enteros de megaterios, del elefante africano y de otros muchos animales que está demostrado por los naturalistas que no pueden vivir sino en países calidos.

Si es cierto el hallazgo y no peca de exagerada la teoría de Spencer acerca de las condiciones de vida de ciertos cuatrúpedos, no hay duda alguna de que la desviación ó inclinación del eje de la tierra fué un fenómeno relativamente moderno.

Las sociedades geológicas y geográficas antean atareadas con tal motivo, y muchas de ellas enviarán delegados para que presencién las nuevas excavaciones que se efectúan por cuenta del Estado. Algunos sabios no quieren creer nada de ello y afirman que el cataclismo que tuvo potencia bastante para inclinar la Tierra, hubiese destruido probablemente las condiciones de vida que tiene la superficie de de nuestro planeta.

Sin entrar en el fondo de la cuestión, que no es propia de la índole de estos perfiles, diremos que pueden tener razón los que niegan que el eje de la tierra tenga ahora una dirección distinta que en la época inicial; pero que no puede negarse que se han encontrado esas osamentas, puesto que, algunas de ellas, bien empaquetadas han llegado ya á la capital de Rusia, donde se han echo cargo de las mismas los conservadores del Museo de Historia Natural.

#### INTERESANTE A LOS CALVOS

Son varias las explicaciones que se han dado acerca de la caída del pelo, constantemente

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento deficiente) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

surge algún sabio que, preocupado, da su parecer sobre el asunto, y ahora, para no ser menos que sus predecesores, un notable médico yanqui, M. Georges Elliot, emite su opinión en uno de los mejores periódicos profesionales de Chicago. Juzguen nuestros lectores lo que dice Mr. Elliot.

Se llega á ser calvo por una razón muy sencilla. La piel del cráneo sobre la cual halláanse implantados los cabellos no hace ejercicio alguno...

Los músculos que se encuentran bajo esa piel tampoco funcionan, y desde el momento en que esto ocurre, la piel que los recubre es insuficientemente nutrida y los cabellos caen.

A esto nos hallamos expuestos los hombres. Para las mujeres, la cuestión varía de aspecto. Esas no están amenazadas de esa contingencia.

Mas ¿por qué es esto? ¿Consistirá acaso en que las mujeres ejercitarán los músculos del cráneo más.

Veamos como lo explica el sabio de Chicago:

Por las múltiples manipulaciones que á diario dedican al peinado las mujeres, imponen á la piel del cráneo un ejercicio pasivo que produce la misma influencia bienhechora que el ejercicio activo. Y esto indica el método por el cual—si la teoría de monsieur Elliot es cierto—debe combatir la calvicie.

En el masaje, únicamente (en el masaje del cuero cabelludo, consiste el que en lo sucesivo desaparezca la molesta y enojosa falange de los calvos.

Con lo acción directa del masaje sobre la piel se obliga á la sangre á circular por ella abundantemente, lográndose así tener fuertes y hermosos cabellos.

De modo que ya lo saben los que observen que empieza á caerse el pelo. No hay que recurrir al aceite de bellotas ni á específico alguno por el estilo; con varias sesiones de masaje se logra tener la cabellera de Sansón ó por lo menos.

## Despachos telegráficos

San Sebastian 15

Con motivo del temporal reinante, la batería de artillería procedente de Vitoria, que debía de haber salido esta mañana para la capital de Alava, ha tenido que suspender su salida.

Entre los numerosos decretos sometidos á la regia sanción por el ministro de Estado, figura el de señalar luto de Corte por ocho días, cuatro de riguroso y otros tantos de alivio por el fallecimiento de la princesa Federica Slesbig.

La huelga de canteros presenta buen aspecto, hallándose en vías de arreglo.

Debido al mal tiempo, la familia real no ha salido hoy de Miramar.

Hoy han almorzado en Palacio los jefes de los cuerpos que tomaron parte en las maniobras que tuvieron lugar en honor del príncipe japonés.

Madrid 15

Ha regresado el ingeniero de minas encargado de inspeccionar los distritos mineros de Orcajo, San Quintín y Puerto Llano.

El señor Moret se ha visto obligado á guardar cama, por hallarse indispuerto.

En el próximo Consejo de ministros será aprobado el convenio entre el Banco y el Tesoro.

Los médicos que han reconocido á Cecilia Aznar han informado diciendo que no presenta lesiones mentales; que su temperamento la induce á aspirar á la grandeza; es varonil y lujuriosa.

Ha sido solucionada la huelga de carpinteros.

Mientras ayer celebraba una reunión el Consejo de Administración del Banco de España, el consejero señor Dóriga celebró una extensa conferencia con el ministro de Hacienda.

Hoy volverá á celebrar el Consejo del Banco otra reunión dedicada exclusivamente á tratar el asunto del convenio con el Tesoro.

La impresión que domina es la de que se llegará á una solución conciliadora.

Comunican de Barcelona que el general Bargés ha negado el permiso que tenían solicitado los elementos radicales para celebrar un mitin contra las órdenes religiosas.

Ha salido de Pamplona para Biarritz el insigne Sarasate, que piensa pasar el verano al lado de su madre y hermana.

Dicen de Londres que se ha concedido á Lord Salisbury la cruz de la Orden de la Victoria con estrella de brillantes.

Los demócratas de San Sebastian proyectan celebrar un gran banquete de 300 cubiertos en honor del señor Canalejas.

Háblase de que el ministro de la Guerra abraja el proyecto de reducir las plantillas

del Estado Mayor y las escalas de coroneles de infantería y caballería.

Se atribuye también al general Weyler el propósito de rebajar la categoría en determinados destinos.

Telegráfan de Burgos que en el tren correo y procedente de Vitoria ha llegado á aquella ciudad el general Linares.

En la estación le esperaban las autoridades y comisiones militares.

Se dirigió al campo de Gamonal con objeto de revistar las tropas.

El excesivo calor molestó é impidió los ejercicios.

Se están preparando las maniobras de las fuerzas de artillería en Pancorbo y Mijana.

El ministro de Hacienda informó al señor Sagasta respecto al arreglo de la cuestión entre el Banco y el Tesoro.

Indicase al señor Oyazabal para el Gobierno de Alicante y al señor Ruiz para el de Badajoz.

Comunican de Barcelona que ha dejado de existir el Gobernador militar de aquella plaza general Garcia Navarro.

Dicen de Cartagena que el crucero Le panto y el torpedero Ordoñez han realizado diversas pruebas de artillería y velocidad.

Con gran solemnidad se ha celebrado en Cuenca el 28 aniversario de la defensa de los libetales contra los carlistas.

En vista de la curiosidad que existe por ver á Cecilia Aznar en la cárcel, el director de Penales concederá permisos por escrito para poder visitar en su prisión á la procesada.

Estos permisos se concederán prescindiendo en absoluto del favoritismo.

## GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demás instrumentos de cuerda. Accesorios y útiles, FONÓGRAFOS Y CILINDROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Alquileres.

SATURNINO OMEÑACA

Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257.

## Antonio del Campo Echeverria

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3,

## ZAPATERIA MODERNA

DE DEMETRIO SOTO

Compañía 9, frente á la Gran Bretaña

En este nuevo establecimiento encontrarán mis favorecedores toda clase de calzado, desde los precios más ínfimos hasta los más elevados, contando con que el género es superior en todas las marcas.

Especialidad en calzados para caballeros, señoras y niños.

Campaña 9 frente á la Gran Bretaña.

## Fábrica de Galletas y Bizcochos

DE LUPERCIO MORENO CRESPO

San José, número 10.

Galletas finas: Maria, Media Luna, Exposición y Petit Beurre.—Entrefinos: Trocadero, Regalia, Escorial y Gedeón.—Corrientes: Níctac y Sevillana.

Bizcochos: Champagne, The Lorne, Jerez, Castelar, Anice, Brazaleto, Tavolette, Lolita, Pepita, Sport y Exquisito Canela, Limon, Oranges, Madrileños, Chi quitillos, etc., etc.

Con ques fines de Dinant, varias clases y tamaños.

## TAYLOR Y GONZALEZ

Almacén de carbones minerales, cok y antracita CLASE SUPERIOR

Compañía, 6, Teléfono, 127.

## RESTAURANT

EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

socio gerente que fue de La Villa de Suances Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELEFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Granadines de ternera á la parisien.

## PROBAD EL COGNAC DOMEQ

de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

## BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º, derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos.

Carbajal, 3, 4.º derecha

—¿Por qué?—respondió la joven resueltamente.—¡Porque es feo, porque es mucho más viejo que yo y porque pasa por un malvado!

—¡Ahl! ¿Esas son las ideas que tienes?—gritó Bougras en uno de esos accesos de furia que le hacían temible.—¡Desgraciados los que te las han imbuido! Si, ¡vive Dios! Parnachón es viejo, ¡pues te casarás con él, viejo y todo! ¡Parnachón es feo, pues te casarás con él, aunque lo fuese mil veces más! Parnachón es un malvado, ¡y qué soy yo entonces, yo que todos los días tengo negocios con él!

Y Bougras, furioso, habia cogido por ambos brazos á la infortunada Cecilia y la sacudía brutalmente, hablándola sobre el rostro. La pobre chica no se atrevía á mirarle; bajaba la cabeza y gruesas lágrimas se filtraban á través de sus largas pestañas, mientras un suspiro contenido venia á espirar en sus labios

—¡Oh, por piedad!—murmuró al cabo.—Dejadme... Os juro que no queria ofenderos...

El hostelero la dejó marchar. Pero su cólera estaba lejos de apaciguarse.

tiempo.. Soy tan joven... ¿Qué os he hecho?

¿Por qué queréis alejarme de vos? Soy respetuosa, sumisa, nunca he infringido vuestra voluntad, nunca ha salido de mis labios la más leve queja... ¡Dejadme á vuestro lado, dejadme al lado de mamá, os lo suplico!

Bougras miraba á su hija con expresión tan burlona, que helaba las palabras en los labios de la pobre muchacha.

—¡Tarará!—exclamó encogiéndose de hombros.—¡Conozco la canción! "¡Soy tan dichosa!... ¡No quiero dejaros... me asusta el matrimonio!...", y otras cien majaderías... Como si no se comprendiese tu juego. ¡Como si no se supiera que no es el matrimonio lo que te desagrada, sino el marido!.. Vamos... ¿no es verdad?

Cecilia se irguió, y, con una firmeza que produjo asombro y rabia en el hostelero, dijo:

—Si, efectivamente.

—¿Lo véis, señorita remilgada; lo véis, niña sumisa y obediente?... ¿Y por qué no tiene Parnachón la dicha de agradaos, señora princesa?

violentamente el posadero, clavando en ambas una mirada inquisidora.

—No hemos visto al señor Parnachón—se apresuró á declarar Isabel.

—He aquí unos enamorados transidos—replicó Bougras con cierta ironía.—Apuesto á que el futuro yerno ha tenido miedo de la nieve. Te autorizo para que se lo reproches, hijita, y hasta para que le impongas su correspondiente penitencia. Olvidar así á su futura la víspera de los esponsales es un crimen imperdonable...

—¿La víspera de los esponsales?—repitió Cecilia con desesperado acento.

—Sin duda... ¿No lo he dicho ya? Si; ¡lo recuerdo... ¿Se te ha olvidado? En ese caso, lo repito, mañana quedará todo arreglado, pasado mañana domingo se harán las publicaciones y dentro de quince días tendrá lugar la boda. Conmigo no pueden retrasarse mucho las cosas. ¡Dicho y hecho!

Y soltó una de sus carcajadas, seca, interminable y punzante.

ES EL PRIMERO Y EL MAS ACREDITADO!

Desconfíese de los imitadores, que no solo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de **Callicida** y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el **Callicida Escrivá**.

ES EL NOMBRE DE ESCRIVÁ  
Véndese en todas las farmacias, droguerías y bazares.

# CALLICIDA ESCRIVÁ

22 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE!  
en la curación de los **callos y durezas**. Es incoloro, no mancha, su aplicación sencillísima. Calma el dolor siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical.

6 REALES EL FRASCO

Depósito general: **Viuda de J. Escrivá**, farmacia de la Estrella Fernando VII, 7.—BARCELONA.

## ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRÉS Y FABIÁ

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

Inapetencias, Acideces,  
Náuseas, Indigestiones,  
Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,  
Vaidos, Vómitos,  
Estreñimiento dolores de cabeza,  
y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.

## COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribucion industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate al dia.  
40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20  
MADRID

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y **vence en el acto** a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.



## MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivenérea **COSTANZI** y Roob antisifilítico

Miles y miles de celebridades medicas, despues de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 dias la purgación reciente y en 5 ó 6 dias la crónica, gota miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 dias los estreñimientos uretrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confitos ó Inyecciones Costanzi. También certificar que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, á Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, admiten los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confitos antivenéreos para quienes no queteran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo, 1

A. SALVATI COSTANZI  
Calle Diputación, 435  
BARCELONA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los **litados y Maestros de Primera Enseñanza**.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como **os de encuadernación y otros relacionados con la imprenta**.

MUELLES

## CEREVISINA

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispépticos pueden usarla sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

De pronto se interrumpió, y mirando á la madre y á la hija, una después de otra.

—Ahora, polluelas mías—dijo—¡largo de aquí... Yo me quedo para arreglar cuentas... ¡Unas buenas cuentas!

Pero rehaciéndose al instante, añadió:

—No vayais á creer por eso que somos ricos... sin tener necesidad de trabajar... No, no; es una operacioncilla que me ha salido bien... ¡Una solal... En realidad, somos tan indigentes como Job; ¡comprendedlo así! puedes dejar la botella de casis, Isabel; eso aclara la vista cuando uno se embrolla... Vamos, buenas noches...

Cecilia no habia oido las palabras que su padre pronunció después de decir: —Mañana se arreglará todo; dentro de quince dias tendrá lugar la boda...—Hallábase como anonadada, sin voz ni movimiento.

Su madre, pobre esclava, acostumbrada á obedecer á la menor seña, comprendiendo la formal despedida, encendió una luz y se dispuso á salir. Viendo que Cecilia permanecía inmóvil, se acercó y le dijo por lo bajo:

—¿No vienes?

La jóven se estremeció; sus espantados ojos recorrieron toda la estancia y una amarga expresión de agonía se dibujó en su semblante.

Entonces apartó de su alma con un gesto los temores que la embargaban, y avanzó resueltamente hacia Dionisio Bougras, que miraba distraído la llama del hogar.

—¡Padre miol—dijo con voz suplicante.

—¡Toma, toma!—exclamó éste volviéndose bruscamente.—¿Qué hay, señorita?

—Quisiera decirnos... sobre ese matrimonio que tenéis preparado... suplicaros...

—¡Ah, ah! He aquí la gran cuestión. ¿Es que la cosa no agrada á la señorita?—Y los ojillos amenazadores de Bougras se fijaron en la jóven, en tanto que su voz adquiría un tono decisivo.—¡Y bien! ¿Qué quieres que yo le haga?

Ella se quedó helada ante esta respuesta.

—Vos lo podéis todo, puesto que sois el amo—replicó por fin.—¡Oh, os lo suplico! Soy tan dichosa aquí... donde creía permanecer más

—¿Quieres que te diga—continuó con la misma violencia—por qué no quieres casarte con el señor Parnachón?—Tu madre y tú me suponéis muy ciego y animal. Pues es porque queréis á ese bribón sin camisa, que embaurna pedazos de tela en el bosque, como si no valiera más dejarlos en blanco: Armando Lesparre, el pinto... ¡Rayos! ¡Si encuentro á ese currutaco en mi camino, ya puede poner piés en polvorosa: de otro modo, le deslómo!... Y si alguna vez tuviera la audacia de poner los piés aquí durante mi ausencia, ¡desgraciadas de vosotras!... No digo más... Pero creo que es bastante... ¿Eh? ¡Tered bien entendido que mañana son los esponsales, y dentro de quince dias la boda... ¡Ahora, largo de aquí... ¡Buenas noches!

Isabel, que durante esta escena se habia quedado junto á la puerta, temblorosa y sin atreverse á decir una palabra, tomó á Cecilia de la mano, acompañándola con paso lento y grave.

Antes de dejar la estancia, la jóven se volvió conservando todavía en el fondo de su corazón